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КОЛОНКА РЕДАКТОРА 

 

 

Тревожное время по всем фронтам:  

эпидемиологическая обстановка до сих 

пор оставляет желать лучшего; 

политическую арену Беларуси штормит 

как никогда в преддверии выборов 

Президента; 

пока школьники радуются окончанию 

учебного года, родители выпускников 

переживают из-за нововведений приемной 

кампании; 

белорусские гастарбайтеры грустят по поводу закрытых 

границ... 

Неизменным, похоже, остается только одно: «Славянский базар» 

в Витебске. Уже объявлено, что он пройдет в 29-й раз, несмотря ни 

на что. 

Все подробности – в новом номере «Вестника приграничья». 

 

С уважением, главный редактор Мария Демочкина 
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Онлайн-конференция 

«Наши истоки – славянская вязь» 

4 июня состоялось заседание Клуба молодых экспертов по 

приграничью, посвященное Дню славянской письменности. Формат 

онлайн-конференции позволил встретиться опытным ученым и 

молодым исследователям из России и Беларуси. Студенты и 

преподаватели из вузов Бреста, Витебска, Могилева, Минска и 

Смоленска поделились своими находками в области исследования 

языковых особенностей смоленско-белорусского приграничья, 

поразмышляли о современных проблемах славянских языков и 

наметили перспективы дальнейшего взаимодействия.  

«Сегодняшнее событие кажется небольшим, но оно очень 

важное. Мы назвали нашу встречу “Наши истоки – славянская 

вязь…” И вот в такой период, который мы все переживаем 

(независимо от сторон границ, за которыми находимся), мы, 

действительно, особенно внимательно всматриваемся в свои 

истоки. И видим там много такого, что помогает нам в 

сегодняшней, современной, цифровой жизни оставаться 

единомышленниками, видеть важность того, что всех нас не 

просто связывает, а делает людьми: это наш язык, это наша 

культура, это наша общая история, это тысячелетняя славянская 

письменность и всё, что она дала нам и миру», – отметила в 

приветственном слове доктор филологических наук, профессор 

СмолГУ Нина Максимчук. 

Одна из секций конференции «А как это по-вашему?» была 

посвящена диалектам пограничья. Благодаря современным 

технологиям в прямом эфире встретились авторы-составители 

словарей пограничных могилёвско-смоленских говоров Лариса 

Захарова, руководитель Центра смоленских говоров Смоленского 

государственного университета, и коллеги из Могилёвского 

государственного университета им. А.А. Кулешова: Людмила 

Шаповалова и Татьяна Воробьёва. 
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На других секциях обсуждались проблемы народной и 

современной культуры, её отражения в языке и фольклоре, языковые 

контакты славянского пограничья (в частности, параллели с 

польским и украинским языками), а также топонимика пограничья: 

сходство и различия, происхождение названий и переименования. 

 

 

Неподдельный интерес у аудитории вызвал доклад Ольги 

Переход, завкафедрой общего и русского языкознания Брестского 

госуниверситета им. А.С. Пушкина, о специфике современной 

языковой ситуации в Беларуси и соотношении белорусского и 

русского языков. Участники встречи затронули вопрос о ставшем 

модным в молодежной среде направлении: разговаривать 

исключительно на белорусском языке. Что это: дань моде, 

государственная политика или одно из проявлений субкультуры?  

Мероприятие, организованное АгнИ совместно со Смоленским 

государственным университетом, проведено в рамках реализации 

президентского гранта № 19-1-000815 «Днепро-Двинский регион – 

регион возможностей». 
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Антон Кузавко 

 

директор Агентства интеграционных 

инициатив, кандидат экономических наук, 

доцент Смоленского государственного 

университета 

 

Курс рубля в условиях постпандемии 

 

Шок, который испытала мировая экономика из-за 

ограничительных мер, введенных в рамках борьбы с 

распространением коронавирусной инфекции, продолжает 

сказываться на динамике валютного рынка. По-прежнему 

присутствуют факторы, усиливающие неопределённость в 

дальнейшем направлении движения российского и белорусского 

рубля. Также на динамику белорусской денежной единицы начинают 

оказывать влияние политические факторы. 

 

Российский рубль 

Известно, что фундаментальные факторы задают направления 

движения, а технические – диапазон этого движения. Как видно из 

рисунка 1, пара USD/RUB пробила 1 июня 2020 года сильный 

уровень поддержки в районе 70,5 руб.  

 

 
Рисунок 1 – Технический срез пары USD/RUB на дневном графике 
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За период с марта по июнь сформировался нисходящий канал 

(синие линии), в котором российский рубль продолжал укрепляться. 

Фундаментально укрепление было обусловлено ростом цены на 

нефть, притоком спекулятивных инвестиций на фондовые рынки 

развивающихся стран, вливаниями ликвидности со стороны 

Центрального банка, выплатами дивидендов со стороны крупных 

государственных корпораций. К концу июня начали формироваться 

негативные настроения относительно возможной второй волны 

заболевания и более медленного, чем первоначально ожидалось, 

восстановления мировой экономики. Совет директоров Банка России 

19 июня 2020 года принял решение снизить ключевую ставку на 

100 б.п., до 4,5% годовых, что снова поддержало рубль. Однако, как 

видно на рисунке 1, начал формироваться новый восходящий тренд 

(черная линия), который, возможно, не продлится долго, если 

появятся новые положительные новости по восстановлению 

экономики или снижению заболеваемости. В этом случае в 

ближайшие две недели российский рубль может укрепиться в районе 

68 руб. за доллар США. Если ОПЕК+ удастся в июле согласовать 

продление ограничений по добыче нефти, то возможно укрепление 

российской валюты до конца июля: 66–67 руб. за доллар США 

(зелёные линии поддержки).  

Пессимистичный сценарий, который на момент написания 

статьи представляется наиболее вероятным, предполагает движение в 

ближайшие две недели пары USD/RUB к линии сопротивления 

(красные линии) на уровне 70,5 руб. за доллар. В случае если в июле 

вторая волна эпидемии накроет США и другие развитые страны, 

снизится цена на нефть из-за опасений о новом сокращении 

потребления и рубль может опуститься в район 72,8 руб. за доллар. 

Второе дно, предполагающее снижение до 77–78 руб. за доллар, 

представляется маловероятным. Его может спровоцировать только 

очередной шок для мировой экономики. Такой как, например, война 

между Индией и Китаем, новый виток торгового противостояния 

Китая и США, повторное введение ограничительных мер в развитых 

странах из-за коронавирусной инфекции. 

В целом хотелось бы отметить высокую стабильность курса 

российского рубля в текущих негативных экономических условиях. 

Грамотная политика ЦБ РФ во взаимодействии с Минфином 

позволила обеспечить фундаментальную макроэкономическую 

поддержку национальной валюты, которая заключается в 
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значительной «подушке безопасности»; правильной политике по 

регулированию ключевой ставки и денежной массы; переходе на 

«плавающий» курс; большем запасе золотовалютных резервов; 

отсутствии закредитованности, как государственной, так и частной; 

сильной банковской системе, очищенной за последние 5 лет от 

слабых сомнительных финансовых институтов; грамотной политике 

«бюджетного правила» по нефтегазовым доходам. 

В этой связи представляется странной критика деятельности ЦБ 

РФ и его главы Э.В. Набиуллиной, которую депутаты 

Государственной Думы озвучили 23 июня 2020 года во время 

заслушивания традиционного годового отчета. Сводилась она к тому, 

что действия ЦБ вообще никак не отражаются на экономике: ВВП 

падает, инвестиции сокращаются, люди нищают, а ведомство 

Набиуллиной как бы стоит над схваткой и из года в год повторяет 

свою «инфляционную мантру». В общем, страшно далек банковский 

регулятор от народа, по мнению депутатов
1
. Такая трактовка 

политики ЦБ депутатами свидетельствует о недостаточно глубоком 

понимании сути экономической политики государства. Ведь ЦБ не 

отвечает за экономический рост. Экономика развивается, когда в 

стране создана институциональная среда (то есть приняты нужные 

законы), позволяющая беспрепятственно привлекать частный 

капитал для вложения в реальный сектор. За что, кроме других 

институтов, в том числе отвечают депутаты Государственной Думы. 

В текущих тяжелейших экономических условиях главная заслуга 

ЦБ – стабильный курс национальной валюты. Видимо, это больше 

всего задело депутатов, которые, как и прежде, пытаются 

лоббировать интересы нефтегазового сектора, недополучающего 

доходы при текущей цене на нефть и курсе рубля. Фактор такого 

лобби не раз в истории играл против рубля. Нельзя исключать его 

снова, если он реализуется, то и 80, и 90 руб. за доллар США – не 

предел. Поэтому на долгосрочную перспективу советуем по-

прежнему держать длинные деньги (на крупные покупки через 

несколько лет) в долларах США, евро или швейцарском франке, а 

короткие (для текущих трат) – в российских рублях.  

 

 

 

                                                
1 https://www.mk.ru/economics/2020/06/23/nabiullinu-razgromili-v-gosdume.html 

https://www.mk.ru/economics/2020/06/23/nabiullinu-razgromili-v-gosdume.html
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Белорусский рубль 

Колебания белорусского рубля, несмотря на политическую 

независимость братской республики, сильно привязаны к 

российскому рублю. Это обусловлено тем, что РФ выступает 

ключевым рынком сбыта продукции, произведенной в РБ.  

Как видно из графика (рис. 2), белорусский рубль выглядит не 

хуже российского, относительно докризисного курса. По состоянию 

на 26 июня 2020 года курс белорусского рубля девальвирован к 

уровню января 2020 года, как и российский рубль, в пределах 12%.  

 
Рисунок 2 – Технический срез пары USD/BYN на дневном графике 

 

Такая связанность курсов национальных валют РФ и РБ 

свидетельствует о влиянии одних и тех же внешних шоков на 

экономику двух стран, которые были описаны выше. Единственным 

фактором, который сегодня может отвязать белорусский рубль от 

российского и значительно ухудшить его позиции, являются выборы 

Президента РБ, которые состоятся 9 августа 2020 года. Если выборы 

пройдут мирно и закончатся победой А.Г. Лукашенко, то курс 

останется стабильным и будет продолжать отыгрывать внешний для 

республики экономический фон. Если же во власти в братской 

республике произойдут кардинальные изменения, волатильность 

может резко повыситься. В течение короткого времени (в рамках 

нескольких торговых секций) белорусский рубль может колебаться в 

диапазоне, верхняя граница которого лежит в районе 3 рублей за 

доллар США, а нижняя – в районе 2,2. Направление зависит от того, 

насколько мирно произойдёт смена власти и кто станет новым 

лидером. 
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Как будем поступать 

 

На примере трех смоленских вузов разбираем, как коронавирус 

повлиял на приемную кампанию. 

 

Михаил Артеменков, ректор 

Смоленского государственного университета: 

«Подача документов в этом году началась 

еще до проведения единых госэкзаменов. 

Личный кабинет уже открыт, в нем можно 

заполнить заявление и загрузить необходимые 

документы. После сдачи ЕГЭ никаких 

дополнительных сведений предоставлять не 

нужно – все результаты мы получим из единой базы данных. После 

этого мы опубликуем рейтинги, абитуриенты смогут увидеть конкурс 

на интересующее их направление подготовки и оценить свои 

результаты. 

СмолГУ принимает документы в электронном виде уже более 

пяти лет, на протяжении трех лет – иностранные граждане, 

поступающие к нам, сдают экзамены в дистанционном формате. Этот 

механизм работы отлажен. 

У приемной кампании в дистанционном формате есть свои 

сильные и слабые стороны. С одной стороны, онлайн-формат 

расширяет возможности университета, мы можем взаимодействовать 

с абитуриентами без привязки к географии. С другой – приемная 

кампания имеет личностный характер: когда абитуриенты приезжали 

в университет, у них была возможность лично пообщаться с 

деканами, походить по коридорам, проникнуться атмосферой вуза. 

Но в этой части личное общение останется: наши деканы и 

специалисты приемной комиссии всегда на связи. Пожелания ко всем 

абитуриентам: не стесняйтесь задавать вопросы. В этом году 

приемная кампания не простая, поэтому, чем больше вы будете о ней 

знать, тем легче и проще для вас пройдет процедура поступления. 

Выпускники школ, которые собирались поступать в высшие 

учебные заведения, вряд ли изменили свои планы, поэтому мы не 

ожидаем снижения количества абитуриентов и надеемся на то, что 

они успешно сдадут ЕГЭ. Мы также рассчитываем на то, что, 

понимая эпидемиологическую обстановку и видя, что современные 

программы в региональных вузах по своему качеству не уступают 
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программам столичных университетов, некоторые ребята, наоборот, 

изменят свое решение и предпочтут выбрать хорошие региональные 

вузы, в том числе Смоленский госуниверситет. 

Условия приема для иностранцев не изменились. Если границы 

не откроют, иностранные студенты начнут обучение в онлайн-

формате. Как показала практика этого семестра, Смоленский 

госуниверситет располагает всеми возможностями для комфортного 

дистанта. 

На сегодняшний день в университете существует три категории 

вступительных испытаний. 

Во-первых, это ЕГЭ. Выпускники школ так же, как и в прошлые 

годы, будут поступать по результатам ЕГЭ, и для них никаких 

существенных изменений не произойдёт. 

Во-вторых, это вступительные испытания, проводимые 

университетом. Экзамены в университете могут сдавать, например, 

иностранные граждане и выпускники колледжей. Они будут 

организованы в дистанционном формате на базе электронной 

информационно-образовательной среды университета Moodle. 

Экзамен будет проходить в форме теста, по содержанию и структуре 

близкого к ЕГЭ, он будет включать не только вопросы, где из 

четырех вариантов ответа нужно выбрать правильный, но и более 

сложные формы проверки знаний. Например, по обществознанию 

необходимо будет написать краткое эссе на предложенную тему. 

В-третьих, есть творческие вступительные испытания, которые 

сдают абитуриенты, поступающие на направления подготовки 

художественно-графического факультета и на «Журналистику». Эти 

экзамены также будут организованы в дистанционном формате. Для 

журналистов это будет портфолио, основной составляющей которого 

будет эссе на предложенную тему, а также будут учтены уже 

имеющиеся у абитуриентов достижения в области журналистики 

(например, публикации). Для студентов художественно-графического 

факультета также не произойдёт существенных изменений: если 

раньше на вступительном экзамене абитуриенты худграфа рисовали 

в аудиториях университета под присмотром преподавателей, то в 

этом году они будут рисовать дома, а экзаменатор будет наблюдать 

за процессом через веб-камеру ноутбука или иного гаджета. 

Перед каждым вступительным испытанием преподаватели 

СмолГУ проведут консультации, на которых расскажут о самой 

процедуре экзамена. 



 12 

Важной составляющей экзамена в дистанционном формате 

является идентификация личности поступающего и так называемый 

прокторинг – контроль за действиями абитуриента во время 

экзамена. Допуск к экзамену будет осуществляться после 

идентификации личности поступающего по паспорту, на камеру он 

показывает паспорт, и экзаменатор убеждается в том, что именно 

заявленный абитуриент будет сдавать экзамен. 

Прокторинг подразумевает постоянное наблюдение за 

действиями абитуриента во время прохождения экзамена в режиме 

реального времени через камеру ноутбука, смартфона. Также 

прокторинг включает в себя удалённое наблюдение за рабочим 

столом компьютера абитуриента, чтобы исключить использование 

дополнительных источников информации. И, конечно, весь процесс 

прохождения вступительного испытания будет записываться». 

 

Оксана Мерзлова, начальник отдела по 

организации набора студентов и 

профориентационной работе Смоленского 

института экономики – филиала Санкт-

Петербургского университета технологий 

управления и экономики:  

 

«Как бы ни повлиял на нашу жизнь COVID-19, приемной 

кампании в 2020 году он не помешает. Спрос на образование 

высокий, несмотря ни на что. Традиционные дни открытых дверей в 

этом году проходят в новом формате. Получается свежо и интересно. 

Мы провели день открытых дверей в режиме онлайн. И в этом, 

безусловно, есть положительные стороны: институт охватил больше 

участников, расширил их географию, ведь не у всех есть 

возможность очно посетить вуз, тем более у абитуриентов из 

удаленных регионов. Потенциальным студентам представили 

образовательные программы, правила поступления, внеучебную 

деятельность, рассказали об условиях проживания. 

Виртуальные встречи с будущими студентами затруднений у 

вузов не вызвали: технологии работы онлайн активно развивались и 

до пандемии. Санкт-Петербургский университет технологий 

управления и экономики начал работу в сфере дистанционного 

обучения одним из первых на Северо-Западе России. Институт 

электронного обучения существует у нас уже более двадцати лет. 
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Поэтому мы сравнительно легко приспособились к переводу 

студентов на онлайн-обучение. Что касается абитуриентов, то они с 

дистанционными технологиями тоже хорошо знакомы и активно 

пользуются такими сервисами.  

Из-за пандемии поступление в вузы стартует до окончания 

основного этапа ЕГЭ – это главная особенность этого года. 20 июня 

начался прием документов для поступающих на программы высшего 

образования, а сроки приема документов и процесс зачисления 

перенесены на более поздний срок. 22 августа – срок завершения 

приема документов от лиц, поступающих на обучение по результатам 

вступительных испытаний, проводимых университетом 

самостоятельно. А вот сдвигать начало учебного года не 

планируется. 

В 2020 году документы у абитуриентов будут принимать только 

в электронном виде: отправлять их по почте и приносить оригиналы 

в университет не нужно. Необходимо отдельно отметить, что для 

зачисления в вуз в 2020 году не нужно представлять оригинал 

документа об образовании. Достаточно прислать заявление о 

согласии на зачисление в электронной форме. В нем абитуриент 

обязуется в течение первого года обучения представить оригинал 

документа об образовании. 

Подать заявление о приеме в вуз и другие необходимые 

документы можно, воспользовавшись электронной информационной 

системой вуза «Личный кабинет абитуриента». Но самую актуальную 

информацию о поступлении лучше искать в правилах приема – они 

должны быть опубликованы на сайте каждого вуза. 

Еще одно важное изменение, которое очень удобно для 

иностранных абитуриентов: внутренние испытания проходят в этом 

году удаленно. 

О чем еще важно знать абитуриентам? Университеты не будут 

зачислять поступающих, пока все желающие не сдадут ЕГЭ. Если в 

связи с пандемией или по другим причинам выпускники не смогут 

сдать единый госэкзамен в основные сроки, тогда будут 

задействованы резервные дни в августе. Только после этого будет 

проводиться зачисление новоиспеченных студентов. Делать это 

вузам придется в сжатые сроки, но порядок останется тем же. 

Первым приказом зачисляются те, кто имеет льготы, квоты и другие 

преимущества, затем абитуриенты на 80% бюджетных мест, в 
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последнюю очередь – на оставшиеся 20% мест. Таким образом, 

зачисление в вузы должно состояться в конце августа».  

 

Александра Минина, секретарь 

приемной подкомиссии Смоленского филиала 

РАНХиГС: 

«В 2020 году наша жизнь претерпела 

множество изменений. И особенно это 

коснулось обучения и образования. Смоленский 

филиал РАНХиГС всегда рад видеть в рядах 

своих студентов граждан Белоруссии. 

Поступающие из Республики Беларусь могут подавать документы 

следующими способами: 

1) посредством электронной информационной системы 

Академии – личного кабинета поступающего в РАНХиГС; 

2) через операторов почтовой связи общего пользования; 

3) лично в Смоленском филиале (если такая возможность 

предусмотрена региональными распоряжениями. По Смоленской 

области пока таких распоряжений нет). 

По моему мнению, подача документов через личный кабинет 

является оптимальной и самой удобной в сложившихся условиях. 

Абитуриент сам заполняет документы, выбирает направления 

подготовки и прикрепляет электронные образы документов (сканы 

оригиналов), отслеживает движение своего заявления. Также через 

личный кабинет можно самому записаться на вступительные 

испытания, выбрать предметы, соответствующие профилю 

поступления, и дистанционно сдать их. 

В Смоленский филиал можно поступить на направления 

подготовки: «Экономика», «Менеджмент», «Государственное и 

муниципальное управление», «Юриспруденция». Также с этого года 

можно поступить в магистратуру по направлению «Государственное 

и муниципальное управление». 

Это не отменяет личный прием поступающих ответственным 

секретарем приемной комиссии! Мы соблюдаем все меры санитарно-

эпидемиологической безопасности, наш кабинет полностью отвечает 

требованиям соблюдения социальной дистанции! Просим при 

посещении не забыть пользоваться средствами индивидуальной 

защиты: масками и перчатками».  

Подготовила Марина Андреева 

https://lk.ranepa.ru/pk/auth.php
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Алексей Костенков   

 

независимый эксперт 

 

 

 

Предвыборная кампания по-белорусски 

 

В Беларуси не было настолько непростой президентской 

кампании с середины девяностых годов. Она уже обошла по 

политическому накалу события перед голосованием в 2010 году. И 

разворачивается она в совсем иных условиях, чем десять лет назад. 

Кампания 2010 года, при всём накале событий, происходила во 

времена «сильного Лукашенко». Его позиции тогда пошатнулись, но 

оставались прочными. К конкретным цифрам рейтингов могут быть 

вопросы, однако в целом в его победе сомневались разве что самые 

радикальные сторонники оппозиции – выдавая желаемое за 

действительное. «Старая» оппозиция к тому времени превратилась в 

герметичную и малоинтересную массовому электорату «тусовку» со 

своей атмосферой. К разгону «Плошчи» многие граждане Беларуси 

отнеслись если не с одобрением, то «с пониманием». 

 

Путь к 2020 году: смена поколений и паттернов 

Ситуация 2020 года отличается от событий десятилетней 

давности коренным образом. Беларусь изменилась. На это повлияло 

несколько интересных и важных процессов.  

Поколения сменились заметнее, чем за предыдущее десятилетие. 

Советская ностальгия и шок девяностых, которые привели 

Александра Лукашенко в президентское кресло и способствовали его 

массовой поддержке, становятся уделом пенсионеров. Ценности 

молодёжи и части средних возрастов имеют отчётливо европейские 

паттерны. Теперь речь идёт не о небольших радикальных «тусовках», 

а о поколениях в целом.  

Резко увеличил численность и окреп «креативный класс». В 

особенности – связанный с цифровой сферой и высокими 

технологиями. Социальные и деловые связи со странами Запада для 

этих кругов стали обыденностью, а квазисоветскость государства 
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стала восприниматься как архаичный и вредный пережиток. Их 

социальный вес усиливает активный дрейф ценностных ориентиров 

социума с запроса на патернализм и одобрения авторитаризма в 

сторону стремления к политическим свободам, открытому обществу 

и ответственности властей перед избирателями.  

Возникший в 2014 году консенсус власти и оппозиции по 

вопросу о приоритете ценности суверенитета Беларуси, а также 

стремление официального Минска к снятию западных санкций 

привели к существенному ослаблению давления правительства и 

силовых органов на оппозицию. За этим последовало снижение 

радикализма и протестности националистических сегментов 

общества, их отход от наиболее сомнительных и «токсичных» идей в 

сторону более социально приемлемых.  

Оппозиционные круги получили возможность оказывать 

большее влияние на общественное мнение, сотрудничество с ними 

стало менее рискованным, а их смягчившиеся взгляды стали более 

приемлемыми для широких слоёв избирателей. Значительно 

укрепились движения, ставящие во главу угла не политические 

требования и национальные ценности, а социальную повестку. И 

работающие в рамках социальной поддержки граждан «на местах». 

Параллельно произошёл отказ НКО США и ЕС от «ставки» на 

несистемную оппозицию в пользу подчёркнуто мягкой силы. А через 

неё – на содействие сдвигу ценностных ориентиров белорусского 

общества в пользу либерально-демократических и прозападных. Этот 

процесс быстро развивался и без их вмешательства, в силу 

естественной смены поколений и диффузии идей посредством 

Интернета и всё более широкого бытового взаимодействия с 

зарубежными социумами. Теперь он был дополнительно ускорен и 

углублен усилиями зарубежных акторов. Препятствовать этим 

усилиям официальный Минск практически не пытался – из 

нежелания ссориться с Западом и желания заручиться его 

поддержкой в свете всё более сложных отношений с Москвой. 

 

Конец модели «риторика в обмен на нефть» 

Традиционная схема поддержки белорусской экономики 

Россией в обмен на видимую лояльность руководства Беларуси 

сложилась ещё в 90-е годы. Тогда Ельцину было нужно продать 

полевевшему и травмированному «крахом империи» российскому 

электорату «возрождение державности». Лукашенко, помимо 
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эксплуатации советской ностальгии в своей стране, ещё и 

рассчитывал получить экономическую поддержку с востока, где не 

будут задавать вопросов о демократии. А также теоретические шансы 

на Кремль. Эта модель, родившаяся два десятка лет назад в 

совершенно другом мире, в последние годы стала давать трещины.  

«Травма» украинских событий и болезненного разрыва 

экономических связей с Киевом в условиях неопределённости 

будущего режима в Минске вынудила Москву пересмотреть 

отношения с западным соседом. И поставить вопрос ребром: или 

быстрое углубление интеграции и передача важнейших активов 

российским компаниям, или поддержка будет прекращена. Тогда 

Россия будет решать свои проблемы сама, без прежних расходов на 

очень «многовекторного» партнёра по Союзному государству.  

Белорусская экономика действует в условиях «социального 

контракта» 90-х годов: граждане лояльны руководству и не задают 

вопросов. Руководство обеспечивает им максимальную стабильность 

и традиционные рабочие места вне зависимости от их 

рентабельности. За прошедшие четверть века экономика Беларуси 

сумела показать успехи по ряду направлений – но продолжает 

тащить на себе тяжелейшую ношу нерентабельных и отсталых 

предприятий, сохраняемых на плаву ради рейтингов властей и 

потому, что перемены в этой области чреваты потрясениями.  

Схема работала во времена дорогой нефти и исправной 

поддержки со стороны России, но с падением цен и охлаждением 

отношений она начала рассыпаться. Попытки модернизации остались 

ограниченными, в том числе из политических соображений и 

неповоротливости бюрократической машины с «ценными 

советскими кадрами».  

Инвестиционные проекты возымели лишь частичный эффект. 

Ставка на сотрудничество с Китаем также не смогла привлечь в 

белорусскую экономику необходимых ей средств. Непопулярные 

меры «балансировки» глубоко дефицитного бюджета, прежде всего 

«налог на тунеядцев», привели к массовому недовольству коренного 

электората власти и началу опасной эрозии лояльности большинства. 

Низкие зарплаты и ответственность властей только перед 

начальством в глазах избирателей уже не компенсируются 

стабильностью и социальными обязательствами государства – и то, и 

другое всё более сомнительно. 
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Катастрофа-2020 

В 2020 году кризисные явления быстро усилились из-за 

совпадения нескольких факторов.  

Стремительный обвал цен на нефть поставил под удар доходы от 

экспорта нефтепродуктов белорусской переработки. Это произошло 

на фоне продолжающегося спора с Россией по «налоговому 

маневру». Резервов на поддержание экономики у Минска к этому 

моменту почти не осталось, привлечь крупные средства из-за рубежа 

в условиях глобального кавардака оказалось невозможным. 

Уже одно это могло привести к кризису экономики, а затем и 

власти. Однако весной 2020-го мир охватила пандемия коронавируса. 

В стремлении спасти и без того опасно близкую к коллапсу 

экономику от тяжёлых последствий введения карантинных мер 

официальный Минск предпочёл сделать ставку на демонстративное 

игнорирование степени опасности эпидемии. Причём с 

катастрофической с точки зрения влияния на общественное мнение 

публичной риторикой президента Беларуси. Не лучшее влияние 

оказало на него проведение массовых мероприятий: спортивных игр, 

национального субботника, парада в День Победы.  

Это стало тяжёлым шоком для общества, в том числе коренного 

электората действующей власти. Доверие к руководству страны 

оказалось подорвано. Не случайно был введён фактический запрет на 

проведение социологических исследований политических рейтингов. 

Даже официальных данных не публикуется – в сложившейся 

ситуации и честные данные, и завышенные могут только подлить 

масла в огонь. Данные о жертвах эпидемии в стране тоже 

подвергаются сомнению. Де-факто карантинные меры были введены 

«снизу» из стремления граждан спасти здоровье и жизни себя и 

близких – и всё равно нанесли удар по экономике.  

Ряд политологов уже в мае высказали предположения, что 

сомнения в целесообразности поддержки правящего режима 

охватили не только широкие общественные круги, но и 

значительную часть ранее лояльных ему групп элиты. По мнению 

Артёма Шрайбмана, именно об этом свидетельствует выдвижение 

ранее провластных фигур Виктора Бабарико и Валерия Цепкало.  

В то же время традиционная националистическая оппозиция 

впервые в истории независимой Беларуси почти устранилась от 

процесса как самостоятельные игроки: линии политического раскола 

ныне проходят иначе, границы сместились и изменились. 
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Привычного антагонизма «памяркоўнаго» консервативно-

провластного большинства и жёстко-националистического 

меньшинства «змагароў за нацыянальныя каштоўнасьці» больше нет.  

Предвыборная риторика Бабарико и Цепкало уже сейчас 

выглядит немыслимо жёсткой для вчера ещё системных фигур. А 

общественная поддержка беспрецедентно высока для оппозиционных 

кандидатов. Крайне резкие, граничащие с угрозами массовых 

репрессий слова действующего президента Беларуси, аресты 

Тихановского и Бабарико говорят о тяжёлых сомнениях и опасениях 

верховной власти в возможности выиграть хоть сколько-то честные 

президентские выборы.  

 

Каковы шансы действующей власти? 

Распространившиеся в интернет-пространстве представления о 

рейтинге действующего президента Беларуси в 3%, безусловно, 

далеки от реальности. Объективных данных социсследований в 

открытом доступе не существует. На основании обычной в подобных 

ситуациях динамики можно допустить, что действительный рейтинг 

Александра Лукашенко и сейчас составляет десятки процентов: где-

то 20–30. 

Если бы выборы происходили в стабильных социально-

экономических условиях, этого могло бы хватить для победы – 

скорее всего, с выходом во второй тур. Однако в реалиях лета 2020 

года сила протестного голосования и консолидации широких слоёв 

элит и общества для смены власти ставит под сомнение 

политические перспективы Лукашенко. При честном подсчёте 

голосов выход во второй тур будет почти неизбежен, а во втором 

сработают «усталость от фигуры», экономические тяготы, 

политические и риторические ошибки.  

В случае объявления действующего президента уверенным 

победителем в первом туре на фоне массового недовольства и 

километровых акций протеста есть все шансы на стремительное 

сползание ситуации к событиям, которые превзойдут происходившее 

в 2010–2011 годах и могут достичь киевского размаха.  

Лояльность силового блока и его готовность к жёсткому разгону 

протестов впервые в истории правления Лукашенко будут под 

вопросом: каждый будет задаваться вопросом, чего ему будет это 

стоить в случае вероятной победы протестующих. Внезапная смена 

кабинета тоже указывает на эрозию поддержки первого лица со 
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стороны политических элит. В таких условиях сомнения 

влиятельных кругов обычно играют «на революцию».  

Разыграть карту угроз с востока или с запада на этот раз тоже не 

оказывается возможным. И Москва, и Брюссель, и Вашингтон, и 

европейские столицы в целом пока устранились от выражения 

определённой позиции о происходящем. Как максимум звучат слова 

о необходимости сдержанности, соблюдения законов и прав человека 

властями. Хотя реакция США на арест Бабарико была подчёркнуто 

негативной и поставила под сомнение будущее начавших улучшаться 

отношений Минска и Вашингтона. Как и ответ Москвы на то же 

событие, а также введение властями Беларуси внешнего управления в 

принадлежащем российским акционерам «Белгазпромбанке».  

Вещающие на Беларусь западные медиа, такие как «Свабода», 

«Рацыя» и «Белсат», недвусмысленно симпатизируют 

оппозиционным кандидатам и смене власти в Минске. Российские в 

основном подчёркнуто нейтральны, но поддержки действующему 

президенту Беларуси и негатива в адрес его соперников в их 

публикациях почти нет. 

 

Кто, если не АГЛ? 

Наиболее вероятным победителем в случае честного подсчёта 

голосов можно назвать Виктора Бабарико. Насколько можно судить, 

он может стать максимально удобным кандидатом на смену 

Александра Лукашенко и с точки зрения сложившихся элит, и с 

точки зрения большей части электората, и даже с точки зрения 

интересов Москвы.  

Предположительно, он может соблюсти баланс между 

назревшими переменами и сохранением многих элементов политики 

Александра Лукашенко, сгладив жёсткость переходного процесса. Он 

одновременно выражает интересы слоёв, считающих важным 

продолжение сотрудничества с Россией, и озвучивает риторику 

умеренных националистов в исторических вопросах: сочетание, 

немыслимое десять лет назад, но востребованное в 2020-м. 

Второе место, вероятно – данных соцопросов нет! – 

принадлежит Валерию Цепкало. Он ориентирован на 

проевропейский, имеющий запрос на либерализацию и 

демократизацию, но политически умеренный электорат. К 2020 году 

он представляет достаточно широкие общественные круги, однако 
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категорически недостаточные в масштабах страны для победы над 

более консервативным и умеренным Бабарико.  

Третье место и позицию «тёмной лошадки» занимает Светлана 

Тихановская, жена арестованного видеоблогера Сергея 

Тихановского. Это кандидат, собирающий голоса наиболее активных 

интернет-пользователей, традиционных оппозиционеров и 

националистов. Электорально её шансы невелики, но в случае 

обострения ситуации до массовых акций протеста и открытых 

столкновений её популярность может возрасти.  

Кандидаты власти и оппозиции яростно критикуют друг друга, 

но едины в том, что в 2020 году составляет объективный 

внешнеполитический консенсус большинства белорусского 

общества: многовекторность, сотрудничество со всеми важнейшими 

партнёрами, неприкосновенность суверенитета и отсутствие «резких 

движений» в любом направлении.  

В то же время никто не рискует говорить что-то определённое о 

мерах по спасению экономики, ограничиваясь общими словами. Её 

состояние слишком тяжёлое, проблемы слишком масштабны и 

системны. Возобновление роста почти с неизбежностью потребует 

решительных и непопулярных мер. О чём избирателям лучше узнать 

только после инаугурации.  

 

Вероятные сценарии 

Если Александру Лукашенко удастся подавить общественное 

недовольство, объявить о победе на выборах и остаться у власти – 

скорее всего, акторы на западном направлении восстановят режим 

жёстких санкций, займут позицию неприятия и попытаются «дожать» 

ситуацию до массовых протестов с прицелом на революцию. На этот 

раз к ним будут восприимчивы гораздо более широкие слои, чем 

прежде. Вполне возможно – даже большинство граждан. 

В условиях крупномасштабных беспорядков, охвативших 

страны Запада, действовать в модели «удобный диктатор» будет для 

них политически нецелесообразно – даже в случае попыток 

официального Минска пойти на ускоренное сближение с ними из 

опасений перед Россией. Риторика и деятельность по поддержке прав 

и свобод человека в ближайшие годы, вероятно, переживёт в США и 

ЕС новый расцвет. Их избиратель и политические элиты с меньшим 

пониманием отнесутся к Realpolitik. 
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Радикальное сближение с Россией, без которого нельзя будет 

рассчитывать на сколько-то масштабную экономическую поддержку, 

в реалиях белорусского общества 2020 года тоже с большой 

вероятностью приведёт к волне массовых протестов под 

прозападными лозунгами, которые будут активно поддержаны из-за 

рубежа. На помощь Китая в условиях дестабилизации рассчитывать 

тоже будет затруднительно.  

В случае удержания власти Александром Лукашенко ситуация 

всё равно будет носить характер патовой и склонной к сползанию в 

новый кризис. «Закручивание гаек» заморозит ситуацию лишь на 

время и только ужесточит неизбежное. Выйти из ситуации можно и 

иначе, если удастся привлечь в экономику действительно большие 

средства извне. Пока что это выглядит слишком маловероятным. 

В случае мирной передачи власти на выборах политическая и 

экономическая система Беларуси претерпит непростые перемены 

даже в предельно мягком варианте победы Бабарико. На 

действующего президента, его семью и неформальные связи вокруг 

них завязано слишком много политических и финансово-

экономических процессов. Их пересмотр породит нестабильность, 

которой постараются воспользоваться все внутренние и внешние 

игроки. Тем не менее этот вариант представляется наиболее 

безболезненным с точки зрения интересов Беларуси и её партнёров.  

В случае развёртывания сценария массовых протестов и 

попыток их жёсткого силового подавления ситуация становится 

слишком непредсказуемой, опасной для всех и чреватой 

вмешательством внешних сил вплоть до сползания страны и региона 

в полномасштабный вооружённый конфликт.  

Будем надеяться на благоразумие и здравомыслие всех сторон. 
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Александр Тиханский 

 

политический аналитик, эксперт в сфере 

безопасности, кандидат социологических наук, 

полковник запаса, профессор Академии военных 

наук Российской Федерации 

 

 

Смоленск на линии огня,  

или о новых планах захвата Союзного государства 

 

Ситуация с эпидемией коронавируса показывает, что 

трансформация системы международных отношений сопровождается 

возникновением новых вызовов и угроз, с которыми большинство 

государств не способны справляться в одиночку. Соответственно, 

большинство угроз носит транснациональный, а зачастую и 

трансрегиональный характер, что приводит к необходимости 

создания двусторонних и многосторонних форматов сотрудничества 

с целью эффективного обеспечения национальной безопасности. 

Осознавая это, новые государства, которые образовались в 

результате распада СССР, в основном, выступают за создание 

системы региональной безопасности. 

Стратегический характер союзнических отношений России и 

Беларуси находит свое выражение не только в сотрудничестве, но и в 

интеграции в области экономики и безопасности. Данный тренд 

имеет глубинные основания, и дискуссии о необходимости 

корректировки имеющегося курса в принципе отсутствуют как в 

Москве, так и в Минске. Поэтому какие-либо изменения 

внутриполитической конфигурации в одном из государств не 

способны оказать серьезное влияние на пересмотр формата 

отношений. Разного рода спекуляции со стороны заинтересованных 

лиц, которые не руководствуются государственными интересами, 

относительно ревизии союзнического характера отношений в 

области безопасности не являются состоятельными. 

Принимая во внимание продолжающуюся милитаризацию 

Польши и Прибалтики, углубление взаимодействия РФ и РБ в сфере 

безопасности становится ещё более важным. Как наличие множества 

двусторонних форматов взаимодействия, так и нахождение обеих 
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стран в военно-политическом альянсе ОДКБ и экономическом союзе 

ЕАЭС может позволить при правильном подходе достаточно быстро 

поднять эффективность совместной работы на новый уровень. Более 

того, усовершенствование белорусско-российских отношений 

позволит образовать более разносторонние связи с прицелом на 

развитие сотрудничества в новых областях и в новых форматах. Это, 

в свою очередь, позволит привлечь новых региональных акторов в 

систему безопасности, таким образом, укрепить уже имеющиеся 

форматы. 

Фактически создание новых механизмов сотрудничества уже не 

требуется, но важна модернизация уже имеющихся: будь то ОДКБ 

или же двустороннее военно-техническое сотрудничество России и 

Беларуси, потенциал которого может быть заметно шире 

имеющегося сегодня. 

Последние события, связанные с эпидемией коронавируса, 

подтверждают правильность выбранной стратегии. Так, самые 

масштабные по количеству привлекаемых сил и средств, по 

географии проведения и замыслу учения НАТО Defender Europe 2020 

практически закончились, так и не войдя в активную фазу из-за 

неготовности западной системы здравоохранения к пандемии.   

Но это абсолютно никак не повлияло на военные планы 

Вашингтона. Так, госсекретарь США Майк Помпео, заявивший о 

новой стратегии США, направленной на сдерживание своих 

вероятных противников: «что в равной степени касается и Ирана, и 

Китая, и России», – практически подтвердил реальную подготовку 

США к войне, первой целью которой могут стать именно 

Калининградская область и Республика Беларусь. И для 

несостоявшихся учений Defender 2020 основным плацдармом 

американское командование выбрало именно этот регион. 

Анализ всей имеющейся информации по учениям Defender 2020 

позволяет сделать некоторые выводы. В частности, о том, что учения 

– это не что иное как командно-штабная тренировка и репетиция 

наступления на Калининградскую область и Беларусь. 

Принципиальное значение имеет такая вот особенность: из трехсот 

учений, которые сейчас ежегодно проводятся США в формате 

альянса, половина из них имеет открытую антироссийскую и 

антибелорусскую направленность. Например, с 2011 года такие 

члены НАТО, как Польша и страны Балтии, при участии США 

регулярно проводят учения Saber Strike, в Польше один раз в два года 
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проводятся учения под названием Anakonda, в которых участвуют 

все страны-члены НАТО. В ходе этих учений отрабатывается 

сценарий захвата Калининграда и северо-западных областей 

Беларуси. 

Надо отдать «должное» стратегам и сценаристам НАТО: на 

уничтожение группировки войск, дислоцирующейся в 

Калининградской области, они отвели всего двое суток, так как «все 

военные и государственные объекты российского анклава находятся 

в зоне огня ствольной и реактивной артиллерии» (?!).  

В продолжение натовского плана: одновременно из Польши и 

Литвы осуществляются удары по Беларуси с захватом Минска уже к 

исходу пятых суток (а захват Санкт-Петербурга вообще за два дня!). 

В последующем, минуя и блокируя оставшиеся воинские части 

Республики Беларусь, ударные группировки войск 

Североатлантического блока «выходят к Смоленску». 

Заключение сценария: к исходу 8-10 суток, по замыслу военно-

политического руководства альянса, должна быть выполнена 

ближайшая задача, в ходе которой Россия лишается своего главного 

стратегического союзника – Беларуси, а ОВС НАТО должны «выйти 

на рубеж Санкт-Петербург – Новгород – Смоленск – Климовичи». 

Ускоренный захват Беларуси в планах западных стратегов 

объясняется тем, что с началом боевых действий в стране начинает 

активно действовать «пятая колонна» при поддержке НВФ 

(незаконных военных формирований) и ССО (сил специальных 

операций) НАТО – в Минске «…начинаются уличные демонстрации, 

смещается действующая власть, во главе страны становится 

лояльный к действиям США человек. Осуществив перегруппировку 

и подтянув резервы, войска альянса совершают стремительный 

бросок к Москве, а очаги сопротивления на их пути жестко 

подавляются мощными МРАУ (массированными ракетно-

авиационными ударами)» (?!).  

Один нюанс: как-то ответные действия союзников РБ и РФ не 

учитываются. Да и по подсчетам самих натовцев, альянс сможет 

достичь равенства в воздухе только через две недели после начала 

боевых действий (и то в основном после «захвата» Калининграда), а 

завоевать превосходство в воздухе только через месяц. В сценарии 

ничего не говорится о возможности поражения ключевых авиабаз 

альянса в Польше и Прибалтике, а то и подальше, крылатыми 

ракетами «Калибр» с кораблей ВМФ России, РСЗО «Полонез» (с 
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территории РБ) и ОТРК «Искандер» (с территории Калининградской 

области).  

Хочу отметить, что вооруженным силам РФ и РБ к этому 

сценарию необходимо относиться как к предупреждению, к тому, что 

такие планы существуют и отрабатываются, и что надо готовиться им 

противодействовать. Но в то же время принимать во внимание, что в 

реальности они могут отличаться от того, что просачивается в общий 

доступ СМИ. 

Нам необходимо иметь в виду, что сам факт отработки на 

практике развертывания столь мощной группировки США и НАТО в 

Польше и Прибалтике у российско-белорусских границ на фоне 

наращивания американского военного присутствия в Польше, 

публичного озвучивания планов прорыва ПВО Калининграда и 

Беларуси, разведывательных полетов натовской авиации у 

российских и белорусских границ, приобретающих системный 

характер, развития военно-транспортной инфраструктуры, ведущей в 

восточном направлении, не могут не вызывать озабоченности и 

ответных действий оборонительных ведомств РФ и РБ. 

Вирус ещё раз доказал свой всепроникающий характер, не 

пощадив даже такой закрытый институт, как армия. Это негативно 

отразится на боеспособности всех стран, вынужденных не только 

корректировать комплектацию своих войск, но и отправлять их на 

ликвидацию последствий пандемии (те же подразделения 

радиационной, химической и биологической защиты). Означает ли 

это временную стабилизацию международной обстановки, когда 

воюющие стороны задумываются над целесообразностью ведения 

боевых действий?  

Ответ на этот вопрос уже дан: генсек НАТО Йенс Столтенберг 

заявил, что приоритетная цель НАТО – «гарантировать, чтобы кризис 

здравоохранения не стал кризисом в сфере безопасности». Тут же 

был вынесен вопрос о выходе США из Договора по открытому небу, 

который обсуждался с начала 2020 года, когда о подобных планах 

написали западные СМИ. А 21 апреля глава МИД Сергей Лавров 

заявил, что оценки Москвы примерно совпадают с этими 

неофициальными сообщениями. Как отметил министр, в случае 

выхода США из Договора России придется ответить на этот шаг: 

последуют ли примеру Вашингтона европейские страны, и какие 

последствия такое решение принесет Беларуси и России. 
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Для справки: Россия и Беларусь (Союзное государство, наряду с 

Бенилюксом, имеет общую квоту) сами чаще всех летают, но и чаще 

всего принимают гостей. Причем, в основном полеты проводит и 

принимает российская сторона, а белорусские наблюдатели, как 

правило, участвуют только в совместных миссиях над странами 

Прибалтики и Польшей. То, что для России и Беларуси ДОН ценен, 

доказывают не слова, а дела: Союзное государство единственное 

постоянно полностью выбирало свою квоту, а иногда и 

согласовывало дополнительные полеты.  

В этой непростой ситуации с пандемией коронавируса мы 

ожидали совместных усилий или, по крайней мере, некоего 

молчаливого понимания, что, может быть, интенсивность военной 

подготовки уменьшится, как и количество учений возле наших 

границ. Но то, что мы видим сейчас, – свидетельство того, что 

никакие общие угрозы не в состоянии вызвать отказ США и НАТО 

от их агрессивных устремлений.  

 

 
Фото: https://nic-pnb.ru 
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РЕТРОСПЕКТИВА 
 

«Смоленские следы» в Витебске 

 

Что общего у Витебска и Смоленска? Где в городе Марка 

Шагала найти кусочек «ключа к Москве»? На эти вопросы знают 

ответы два наших белорусских автора… 

 

Елена Алимова: 

«Горожане тех далеких времен не мудрствовали, называя улицы. 

Самая главная магистраль в городе – значит, быть ей Великой, 

находится вдоль Двины – Подвинская, ведёт в направлении 

Смоленска – Смоленская. 

Чтили жители Витебска и память выдающихся личностей. Так, в 

первые годы XX века Подвинская улица стала носить имя графа 

Толстого, чьи произведения знали и любили горожане. Позже и 

революция внесла свои коррективы. В 1923-м началось очередное 

переименование улиц. В основном им давали имена известных 

деятелей революции и гражданской войны: Старо-Монастырская 

стала улицей Будённого, Могилёвская – Калинина, самая большая 

центральная Смоленская была названа улицей Ленина (ещё при 

жизни вождя мирового пролетариата). 

Центр торговли 

Изначально Смоленская площадь находилась в трёхстах метрах 

от своего нынешнего расположения – на сегодняшней площади 

Ленина. В середине XIX века была крупнейшей торговой площадью в 

городе, где располагался Смоленский базар. От других рынков 

Витебска он отличался не только размерами, но и тем, что в 1861 

году с трёх сторон здесь были построены каменные ряды. Кроме 

магазинов и лавок, в них были харчевни и чайные.  

Торговля велась по воскресеньям, иногда по средам и пятницам. 

В 1869 году на месте манежа для конной выездки построили 

павильон для выставки культурных сортов овощей, ягод и плодов, 

выращиваемых в Витебской губернии. Примерно в это же время 

несколько лет подряд в центре торговой площади воздвигались 

ярмарочные балаганы для оптово-розничной продажи товаров из 

Москвы и Нижнего Новгорода. 
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Главная улица 

От Смоленской площади шла улица Смоленская – часть 

нынешней улицы Ленина от площади Ленина до площади Свободы. 

На 1861 год на этой главной улице города находились губернское 

правление, дума и магистрат, городская управа, полицейское и 

жандармское управления, строительная и дорожная комиссии, 

Приказ общественного призрения, губернская чертежня, уголовная и 

гражданская палаты, бернардинский костел св. Антония 

Падуанского, гостиница Брози, губернская типолитография, редакция 

«Витебских губернских ведомостей», детский приют и другие 

заведения. 

Сегодня улица Смоленская находится в трёх километрах от 

этого места – между Московским проспектом и проспектом Фрунзе, 

её протяжённость 1800 м. В основном застроена жилыми домами, 

здесь же находится администрация Октябрьского района города, по 

ней проходят трамвайные пути. 

 

Торговая дорога 

Одна из сегодняшних главных магистралей города – 6-

километровый Московский проспект, который преобразовался из 

Смоленского шоссе (Старо-Смоленская торговая дорога), 

появившегося в XIX веке. В начале XX века здесь находился конный 

почтовый двор (сегодня здесь расположено главное почтовое 

управление области – Витебский филиал РУП «Белпочта») и храм 

Воздвижения Креста Господня. Около этой бедной церкви, 

очертаниями напоминавшей скорее костёл, нежели православный 

храм, находилось одноименное Воздвиженское (или Смоленское) 

кладбище. Сегодня ни храма, ни кладбища не осталось на карте 

города. 

После начала массового строительства в 1962 году Смоленское 

шоссе по частям, в конце концов, стало называться Московским 

проспектом. Его главные достопримечательности – Витебский 

государственный университет им. П.М. Машерова (в прошлом – 

пединститут, который с 1910-го по 1918-й был учительским 

институтом) и Витебский государственный технологический 

университет, основанный в 1965 году как Витебский 

технологический институт лёгкой промышленности. 
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Соперник больших театров 

Смоленская площадь была центром не только торговой, но и 

культурной жизни города. Здесь устраивали представления местные 

артисты, приезжали цирк и зверинец. 

 

 
 

В 1845 году в Витебске появился профессиональный театр, под 

который изначально власти отдали непригодный для жилья 

двухэтажный деревянный дом на Замковой горе. После его 

перестройки зрительный зал был рассчитан на 250 мест. Но здание 

ветшало и разрушалось, последние представления в нём прошли 

около 1856 года. После у театра не было собственного помещения. И 

только в 1875-м благодаря покровительству тогдашнего губернатора 

Павла Ростовцева под театр приспособили двухэтажное каменное 

здание бывшей 1-й полицейской части на Смоленской рыночной 

площади. Поэтому неслучайно до революции театр именовался 

«Ростовцевским». Это название утвердил император Александр II. 

Здание театра перестраивали дважды: в 1889-м – после пожара, 

и в 1898-м – в связи с капремонтом, после чего зрительный зал мог 

вмещать до 800 человек. Про это здание писали, что оно «может 

соперничать с театрами больших городов». Здесь гастролировали 

многие актёры. Российский театральный реформатор, режиссёр и 

актёр Всеволод Мейерхольд приезжал сюда в 1906-м с труппой 

В.Ф. Комиссаржевской и в 1908-м со своей собственной труппой. 

В начале 1919 года на базе городского театра Витебска 

уполномоченный по делам искусств Витебской губернии Марк 

Шагал обсуждал с В. Мейерхольдом совместную деятельность, 

однако эти переговоры ни к чему не привели. Но в декабре того же 

года в Витебск приехал соратник Мейерхольда режиссёр 

Р.А. Унгерн, при котором в театре был поставлен ряд новинок. По 
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его предложению осенью 1920 года Витебский городской театр был 

переименован в Губернский показательный театр. С 1926 года в 

здании располагался Второй Белорусский государственный театр. 

Красивое дореволюционное здание, запечатлённое на 

многочисленных открытках начала XX века, сильно пострадало во 

время Великой Отечественной войны, в 1953-м его снесли, а в 1957-м 

на его месте возвели Дворец культуры управления бытового 

обслуживания населения (ДК УБОН). Это учреждение действовало 

около 40 лет. Сегодня здесь областная филармония. 

 

 
На нынешней площади Ленина была Смоленская рыночная площадь 

 

Рынок и тюрьма у окопа 

В ранние советские годы Смоленский рынок и площадь 

сместили на 300 м – на современную Смоленскую площадь. Она 

возникла в XIX веке на границе города (у «окопа») и первоначально 

называлась Ковальской, позднее Конной и Красной. 

На Красной площади в Витебске кремля никогда не было. После 

революции в одном из домов открыли пожарное депо, и 

периодически на площади устраивали «опыты тушения пожаров». 

Так, 15 ноября 1924 года на глазах у публики пожарные разожгли 

огромный костёр, пустив в ход смоляные бочки, несколько возов 

дров, нефть и керосин. Потушили его за 4 минуты – с помощью «трёх 

красных баллонов ёмкостью около ведра каждый». «Словно кто 

косой скосил пламя», – описывала это зрелище газета «Заря Запада». 

Пожалуй, самым известным строением на Конной площади была 

губернская тюрьма. Тюремный замок за Смоленской заставой был 

создан по указу 1797 года. Тюрьма действовала и в годы оккупации, 

здесь содержали подпольщиков, партизанских связных и мирное 
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население. Свой «профиль» это заведение сохранило и в наше время: 

сейчас здесь следственный изолятор № 2. 

Этот район в Витебске упоминается в автобиографической книге 

Марка Шагала «Моя жизнь»: «я родился в маленьком домике у 

дороги позади тюрьмы». 

Смоленский рынок на нынешней Смоленской площади сначала 

был только открытой площадкой. В 1985 году построили 

двухэтажный крытый павильон, а в конце 2009-го года ещё 

одноэтажные крытые ряды. Смоленский рынок и в наше время 

является одним из самых больших и популярных рынков города. 

Сегодня «Кооперативно-торговое унитарное предприятие 

«Смоленский рынок» – это современная организация, входящая в 

состав Витебского областного союза потребительских обществ. А 

вокруг него, на Смоленской площади, сохранилась большая часть 

застройки конца XIX – начала XX века. Всё это можно увидеть и 

сегодня». 

 
 

Эльвира Мирсалимова: 

«Знали ли вы, что Смоленское сражение 1941 года началось под 

Витебском?  

Смоленская оборонительная операция началась близ Витебска в 

первых числах июля, когда силами двух механизированных корпусов 

был осуществлен Лепельско-Сенненский контрудар. 

В битве под Сенно с двух сторон участвовало более 2000 танков 

– это больше, чем было на знаменитом сражении под Прохоровкой на 

Курской дуге. К сожалению, и сам контрудар, и оборонительные 

действия Полоцкого укрепрайона, и операции под Оршей и 

Могилёвом не принесли ожидаемого эффекта: советским войскам 

хоть и удалось ненадолго задержать противника, но всё же пришлось 

отойти. 
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В обороне Витебска приняли участие три тяжелых танка КВ-2, 

прибывшие из-под Смоленска. Они удерживали переправу 

противника в районах трёх мостов через Западную Двину и Лучесу. 

Итогом Смоленского сражения, одного из самых 

кровопролитных и напряжённых сражений Великой Отечественной 

войны, которое закончилось в начале сентября 1941 года, явилась 

серьёзная задержка продвижения немецких частей к Москве, что, в 

свою очередь, привело к изменению изначальных планов немецкого 

командования и оказало непосредственное влияние на срыв плана 

«Барбаросса». 

Где еще в Витебске можно увидеть «смоленские нити»?  

В нашем городе увековечена память нескольких известных 

людей, связанных со Смоленщиной. 

 

Юрий Алексеевич Гагарин. Именем первого человека, 

совершившего полёт в космос, сына Смоленской земли, названа одна 

из самых протяженных улиц Витебска. На улице Гагарина 

расположены несколько крупнейших предприятий Витебщины, 

среди которых приборостроительный завод, швейная фабрика «Знамя 

индустриализации» и др. 

 

Александр Сергеевич Грибоедов. Усадьба дворян 

Грибоедовых, в роду которых был известный драматург, 

расположена в селе Хмелита Вяземского района Смоленской 

области. В Витебске именем Грибоедова названа улица в северной 

части города. Нужно отметить, что с Белорусской землёй Грибоедова 

связывают годы службы (1813 – 1816), будущий классик русской 

литературы служил в Кобрине и Бресте. 
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Александр Трифонович Твардовский. Советский поэт, автор 

«Василия Тёркина» и легендарного «Я убит подо Ржевом», уроженец 

деревни Загорье Смоленской губернии. 26 июня в день освобождения 

Витебска от немецко-фашистских захватчиков сфотографировался на 

площади Свободы. Позднее Твардовский написал очерк «В 

Витебске». 

Вот, что он писал: «Витебск! У него своя, особая история 

возвращения в семью советских городов. Скаты и гребни холмов на 

подступах к нему в течение долгих месяцев несли на себе тяжкий 

груз того, что называется линией фронта. Воронка в воронку 

издолблена и исковеркана эта земля, вдоль и поперек изрыта, 

изрезана траншеями, захламлена ржавым, горелым и ломанным 

железом. Надписи и даты, выведенные на скромных могильных 

дощечках у дорог к Витебску, – напоминание о жестоких зимних 

боях за город. Немцы действительно обороняли его, не щадя 

ничего…» 

 

Константин Сергеевич Заслонов. Один из героических 

организаторов подполья и партизанской борьбы, Герой Советского 

Союза. В марте 1942 года Заслонов организовал партизанские силы, 

действовавшие в районе Витебска, Орши и Смоленска. В Витебске 

его именем названы улица и переулок. На здании витебского 

локомотивного депо установлена мемориальная доска. 

 

Лев Михайлович Доватор. Уроженец Витебщины, генерал-

майор, участник тяжёлых оборонительных боёв в Белоруссии и на 

Смоленщине. Кавалерийская группа Доватора в августе-сентябре 

1941 года совершила глубокий рейд по вражеским тылам под 

Смоленском, уничтожив несколько тысяч немецких солдат и 

офицеров. Лев Доватор погиб в 1941 году. В Витебске его именем 

названа улица в центре города. На улице Доватора в 

Витебске расположена Ветакадемия». 
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Со всеми утекающими 

 

Ежегодно на заработки в Россию из Беларуси уезжает порядка 

100 000 человек – сообщает Федерация профсоюзов. Для сравнения: 

в соседние европейские страны белорусы стремятся меньше (или 

просто так получается?). Например, в прошлом году на заработки в 

Польшу уехали 1606 белорусов, в Литву – 1260.  

В этом году из-за пандемии проблемы трудовой миграции 

обрели новую окраску. Государственные границы захлопнулись на 

замок, и многие белорусы оказались перед непростым выбором: 

оставаться дома или работать в России? 

Пока одни грустят, другие решаются на нарушение закона. 

Практически еженедельно правоохранительные органы задерживают 

белорусов, решивших пересечь границу. И нарушителей можно 

понять: сложившаяся ситуация больно ударила по белорусским 

гастарбайтерам, многие из которых враз лишились дохода.  

Крупное издание TUT.BY написало грустную историю из 

Коптевки Горецкого района Могилевской области. Сразу десять 

жителей агрогородка ездят на заработки в дорожную контору 

Смоленска. И сразу все они остались без возможности выехать в 

Россию.  

В конце апреля местный житель Василий Леоненко попытался 

поехать на работу на своей машине по привычной дороге через 

деревню Пустынки Мстиславского района, а уже через 10 км после 

границы на дороге стояла машина и сотрудник пограничной службы 

ФСБ. Одним штрафом в две тысячи российских рублей отделаться не 

удалось: мужчине оформили депортацию на 5 лет с выдворением, то 

есть обратно до границы его сопровождали силовики. Директор 

организации своих работников поддержал и назначил им временное 

пособие. Но вот что делать теперь Василию – непонятно. Пока что 

белорус намерен обращаться в суд, чтобы обжаловать депортацию.  

Мы следим за развитием событий. 

ЧЕМ ЧРЕВАТО НЕЗАКОННОЕ ПЕРЕСЕЧЕНИЕ 

ЗАКРЫТОЙ РОССИЙСКОЙ ГРАНИЦЫ 

Ст. 18.1 КоАП РФ гласит, что нарушение правил пересечения 

Государственной границы Российской Федерации <…> иностранным 

гражданином <…> влечет наложение административного штрафа в 

размере от 2 до 5 тыс. российских рублей с административным 

выдворением за пределы Российской Федерации или без такового. 
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«Славянский базар в Витебске» состоится! 

 

XXIX Международный фестиваль искусств «Славянский базар в 

Витебске» пройдёт с 16 по 20 июля, об этом сообщили организаторы 

в Минске на видеоконференции, посвящённой фесту. 

Фестиваль, который стал культурным брендом Беларуси, в 2020-

м пройдёт в формате open-air, выйдя из закрытых залов в открытое 

пространство. 

Как сообщил генеральный директор ГУ «Центр культуры 

«Витебск», директор фестиваля Глеб Лапицкий, вся фестивальная 

программа пройдёт на больших открытых площадках, главной 

останется сцена Летнего амфитеатра. На ней пройдут открытие и 

закрытие фестиваля, конкурс молодых исполнителей, «Золотой хит», 

«Шансон ТВ – все звёзды», рок-концерт и День Союзного 

государства. 

Главный режиссёр концерта открытия Александр Вавилов 

отметил, что никто из анонсированных артистов не отказался 

выступить, они приедут в Витебск. Лучшие артисты на языке 

лучших песен расскажут о жизни, которая обязана продолжаться и 

победить. 

В День Союзного государства с главной фестивальной 

площадки прозвучат киношлягеры разных лет в исполнении 

оркестра «Фонограф-симфо-джаз» под управлением Сергея Жилина 

с участием Дмитрия Певцова, Евгения Дятлова, Сергея Волчкова, 

Алены Ланской и других известных артистов. 

Отменены заявленные ранее сольные выступления в закрытых 

залах, но организаторы обещают, что эти артисты выступят в 

сборных концертах. Планировались сольные концерты Филиппа 

Кирковрова, Валерия Меладзе, Максима Аверина, Кристины 

Орбакайте, Алены Ланской, Тины Кароль, Лолиты и Олега 

Газманова. 

Основной площадкой для open-air станет сцена перед 

концертным залом «Витебск», где установят светодиодные экраны и 

организуют зрительный зал на 200 – 250 мест. Здесь стартует новый 

проект с участием молодых белорусских артистов, уличные 

концерты которого будут проходить каждый вечер. На этой же сцене 

пройдет XVIII Международный детский музыкальный конкурс, куда 

заявки подали юные вокалисты из 21 страны. Оценивать их будет 
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жюри, которое возглавит заслуженный артист Беларуси Александр 

Солодуха. 

Первый тур XXIX Международного конкурса исполнителей 

эстрадной песни, в котором 18 прошедших отбор певцов будут 

исполнять мировые хиты, состоится в Амфитеатре, традиционно, как 

самостоятельный концерт. Во втором отделении запланировано 

выступление известного немецкого певца и композитора Томаса 

Андерса. 

Судьбы участников взрослого конкурса решит жюри, во главе 

которого будет народный артист России Олег Газманов. Вместе с 

ним вокальное мастерство оценят заслуженная артистка Беларуси 

Инна Афанасьева, Кейт Райан (Бельгия), Александр Рыбак 

(Норвегия), народный артист Грузии Вахтанг Кикабидзе, Ладислав 

Бубнар (Словакия). 

Второй тур взрослого вокального конкурса впервые войдёт в 

концерт тожественного закрытия фестиваля, режиссёром которого 

является заместитель генерального директора по спецпроектам 

Центра культуры «Витебск» Марина Романовская, здесь же наградят 

как взрослых конкурсантов, так и детей. 

Традиционно мероприятия Дня молодёжи пройдут на площади 

Победы, добавится в этом году площадка парка «Мазурино», где 

состоится праздник автозвука. 

Представления Фэста уличного искусства «На семи ветрах» 

можно будет посмотреть традиционно на Пушкинской площади. В 

филармоническом дворике Белорусский театр «Лялька» представит 

программу кукольных спектаклей. В устье реки Витьба пройдёт 

праздник «Водная феерия».  

Мероприятия, которые будут проходить на открытом воздухе, 

будут бесплатными. 

Все фестивальные дни будет работать полюбившийся 

витеблянам и гостям «Славянского базара» Город мастеров. 

На мероприятия XXIX Международного фестиваля искусств 

«Славянский базар в Витебске» продано более 15 тысяч билетов, 

возвращены в кассы не более 70. Как подчеркнул министр культуры 

Беларуси Юрий Бондарь, это свидетельствует о том, что, несмотря на 

ситуацию с пандемией, фестиваль люди ждут. 

До скорой встречи на «Славянском базаре в Витебске»! 

 

Елена Алимова 
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ПРОБА ПЕРА 

Цикл публикаций «Великие имена российско-белорусской 

глубинки» – это сборник эссе победителей заочного этапа олимпиады 

«Союзное государство – вчера, сегодня, завтра». Перед студентами 

стояла непростая задача – не только рассказать о знаменитых 

земляках, которые родились, жили и работали в российско-

белорусском приграничье, но и порассуждать на глобальную тему: 

можно ли реализоваться на своей малой родине, не уезжая за ее 

пределы, или успешным можно стать, только купив билет в столицу, 

причем в один конец? 

 

Варвара Серова   

 

студентка Могилевского государственного 

 университета им. А.А. Кулешова 

 

 

Могилевский ответ Илону Маску 

 

Могилевская земля славится выдающимися выходцами, 

внесшими огромный вклад в развитие как своей малой родины, так и 

страны в целом в рамках существования Российской империи, СССР 

и независимой Беларуси. Признание ряда из них распространяется за 

пределы постсоветского пространства и определяется как мировое 

наследие в искусстве, литературе, политике. Среди особо ярких 

можно назвать композитора Н. Чуркина, писателя В. Дунина-

Марцинкевича, художника П. Масленникова, маршала СССР И. 

Якубовского и родоначальника воздушно-десантных войск, потомка 

жителей приграничного г. Костюковичи В. Маргелова, именами 

последних названы улицы, музеи, скверы не только г. Могилева, но и 

других городов бывшего Советского Союза.  

Мне хотелось бы рассказать о выдающемся ученом, 

предпринимателе, родившемся и выросшем в Могилевской области, 

внесшем существенный вклад в развитие региона, Александре 

Михайловиче Бодяко, руководителе местного 

металлообрабатывающего предприятия «Технолит», являющегося 

флагманом белорусского литейного производства, известного за 

пределами страны. 
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Родился Александр Бодяко в д. Печары 

Костюковичского района. В 1985 году окончил 

кафедру «Оборудование и технология сварочного 

производства» Могилевского машиностроительного 

института (ныне Белорусско-Российский 

университет). Кандидат технических наук. Лауреат 

многочисленных наград государственного уровня, 

среди которых: Государственная премия Беларуси в 

области науки и техники за 2010 год, 

предприниматель года Могилевщины, медаль Франциска Скорины 

(одна из самых высоких государственных наград Беларуси). 

Признание наш герой получил за разработку и практическую 

реализацию технологии литья намораживанием 

высокоизносостойких деталей из чугуна со свойствами, 

позволяющими заменить сталь и бронзу в узлах ответственного 

назначения, применяемых в машиностроении. Изобретенный 

Александром Бодяко метод литья придает несвойственные чугуну 

качества, позволяющие применять этот известный материал в более 

широком спектре. Уникальность технологии признана далеко за 

пределами Беларуси и обеспечивает конкурентоспособность 

«Технолита» на рынках РФ, ЕС, Азии. Надежность продукции 

могилевского предприятия нашла также свое применение в 

оборонной промышленности, существенно продлив 

эксплуатационные сроки двигателей внутреннего сгорания, 

устанавливаемых на морских судах и подводных лодках, танках и 

другой специальной технике. 

Кроме интеллектуальных способностей А. Бодяко следует 

отметить его выдающиеся организаторские способности, 

позволившие в период сложных 1990-х годов создать производство, 

обеспечившее в последующем не одну сотню людей средствами для 

достойного существования. Сама уникальная технология была 

изобретена в могилевском научном комплексе «Институт технологии 

металлов» с последующей попыткой ее внедрения в такие гиганты 

промышленности, как Ярославский моторный завод, 

Ставропольский, Клинцовский и Мичуринский заводы поршневых 

колец, ГАЗ, заводы Министерства путей сообщения, Могилевский 

металлургический завод, «Техноприбор» и другие предприятия. В 

силу несовместимости с существовавшими технологическими 

подходами и отсутствием нужных специалистов создаваемые 
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производства умирали, не успев толком родиться. И только личная 

деловая хватка А. Бодяко, сочетающая в себе рациональность и 

готовность к обоснованному риску, позволила реализовать 

«интересную идею» в дело жизни, вывести его на уровень 

высочайшего признания. 

На сегодняшний день на «Технолите» трудятся около трехсот 

человек. По инициативе директора предприятие тесно сотрудничает с 

местными вузами, студентов приглашают на практику, а также 

предоставляют первое рабочее место. Высокая заработная плата 

(выше средней по региону), возможность карьерного роста и иные 

значимые аспекты позволяют молодым людям проявить себя на 

родине, а не искать лучшей доли в столице или за рубежом. 

Осознание директором социальной значимости коммерческого 

успеха предприятия способствовало формированию хороших 

условий труда: организация питания, клининговый сервис, 

своевременная оплата труда и предоставление отпуска.  

Вышеперечисленное в совокупности позволяет говорить об 

известном могилевчанине как о примере для других 

предпринимателей, не стремящемся к личному обогащению «любой 

ценой», думающем о перспективе развития родного края, не ищущем 

лучших условий за пределами приграничной родины. По моему 

мнению, подобные примеры человечности должны находить отклик в 

популярных СМИ, позволяющих создавать реальных конкурентов 

таким кумирам молодежи, как Илон Маск, Стив Джобс, и другим 

распиаренным представителям бизнес-элиты.  

Вместе с тем, количество подобных предприятий в регионе 

незначительно и не может существенно повлиять на стремление 

населения искать «лучшей жизни» в столице или за границей. 

Основной причиной имеющейся тенденции, по моему мнению, 

является именно низкий уровень жизни населения, не позволяющий 

обеспечить необходимый уровень базовых потребностей. Наиболее 

остро эта проблема стоит для молодежи, чей перечень необходимого 

значительно шире экономически состоявшейся категории (40 – 45 

лет). В него с уверенностью можно отнести необходимость 

приобретения жилья, личного транспорта, качественного питания, 

развлечения и самореализации.  

В отношении жилищного вопроса ситуация сложилась так, что 

без поддержки родственников для молодой семьи этот вопрос 

самостоятельно нерешаем. Требования банковской сферы по выдаче 
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специализированных кредитов абсолютно не учитывают ситуацию с 

уровнем достатка населения и ценами на недвижимость. Практика 

кредитования в размере соответствующих ежемесячных выплат не 

более 40% от среднемесячного дохода не позволяет получить сумму, 

покрывающую пятой доли от стоимости дешевого жилья в 

г. Могилеве, не говоря о желания многих построить 

комфортабельный дом или квартиру.  

Реальная заработная плата молодого специалиста в сфере 

образования, медицины, общественного питания, торговли и т.д. 

составляет не более 250 долларов США в эквиваленте. И жители 

приграничных регионов не могут позволить себе снимать квартиру 

или устраивать туристические поездки. Эти обстоятельства 

вынуждают молодежь искать регионы с большей оплатой их труда 

даже в ущерб бытовым вопросам. Так, многие выпускники 

педагогических вузов при наличии «свободных» дипломов стараются 

уехать в г. Минск или за границу, где работают не по специальности, 

кооперируются для съема жилья, в ущерб семейной жизни находятся 

далеко от родных.  

На мой взгляд, можно развивать множество условий для 

самореализации молодежи в конкретном регионе с целью их 

стимулирования остаться на малой родине. Без обеспечения ее 

достойным заработком, позволяющим сформировать уровень 

потребления, равный хотя бы соседним регионам (для Беларуси это 

страны ЕС в том числе), говорить об эффективности принимаемых 

мер невозможно. Необходимо учитывать высокую мобильность 

молодежи в вопросах поиска «лучшей жизни», а также ее большую 

осведомленность о возможностях для реализации практически в 

любых точках планеты.  

С учетом сложившихся реалий вижу необходимым качественное 

преобразование государственной молодежной политики как 

Беларуси, так и России в сторону создания практических условий 

самореализации ее бизнес-идей с опорой на консультативную и 

организационную помощь со стороны местных органов власти и 

успешных предпринимателей (как А. Бодяко). В качестве основы 

можно было бы создать специализированные «советы по 

предпринимательству молодежи», в которые на добровольной основе 

вошли бы представители частного бизнеса, могущие давать 

квалифицированную оценку перспективности конкретного старт-апа 

с возможностью начального финансирования идеи и ее 
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организационного (юридического, налогового и т.д.) сопровождения 

на первоначальных этапах. При этом уставной фонд организации 

возможно сформировать из части инвестиционных или бюджетных 

средств и добровольных взносов участников, который бы 

расходовался на вышеуказанные цели без установления процентных 

ставок с последующим его возмещением потребителем из средств 

выручки по мере развития бизнеса. Эта практика обеспечила бы 

заинтересованность молодежи в реализации своих идей на 

территории функционирования «совета» и эффективную реализацию 

имеющихся средств за счет опыта его участников, создала бы 

условия для обмена опытом между участниками местного бизнес-

сообщества, а также внесения определенной доли креативности в 

сложившийся процесс. 

В целом хотелось бы подытожить, что изучение опыта 

известных людей конкретного региона, внесших значительный вклад 

в его развитие вне зависимости от сферы деятельности, его 

обсуждение на площадках, обеспечивающих возможность 

высказаться и быть услышанным, позволило бы совсем по-другому 

взглянуть на, казалось бы, обыденные вещи для их улучшения. А 

желание улучшить что-то у себя дома естественно для гражданина 

любой страны, заботящегося о своем прошлом, настоящем и, 

соответственно, будущем. Отчетливое видение перспективы своей 

успешной жизнедеятельности на определенной территории отбросит 

миграционные настроения любого. 
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